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众筹咖啡馆，何时接地气？
■ 本报记者 陶海青

近来，关于 Her Coffee 将关门的消息传

得沸沸扬扬，令其再次处于舆论风口浪尖。

这是一家位于北京建外 SOHO 的咖

啡馆。去年 8 月，由 66 位来自各行各业的

海归美女，每人投资两万元共同组建。

对于传言，记者 9 月 2 日致电其中一位

股东，她坦言：“Her Coffee 会继续营业，董

事会正在讨论，现在不便向外界透露任何

消息，中秋节前后，我们将给出正式答复。”

据了解，由于建外 SOHO 租金昂贵，

Her Coffee 迁址是肯定的，预计将迁至北

京第二外国语学院附近。

事实上，Her Coffee 的经营困难并非

个案。

去年，长沙一家吸纳了 144 个股东的

众筹咖啡馆，在摸索经营近 1 年后，依然持

续亏损；杭州一家有 110 名股东的众筹咖

啡馆开业一年半，收支从未实现平衡；汕头

一家“很多人的咖啡馆”也陷入倒闭危机；

上海兴国路的“玫瑰与独角兽咖啡馆”一夜

消失。

大家筹首席运营官周逸在接受《中国

贸易报》记者采访时说：“咖啡与众筹的结

合，是小型创业项目的最好试验场。但众

筹咖啡馆如果仅仅只是一个孤零零的创业

项目，是很难继续生存的，它必须附属在某

些创业中心下，比如附属于风险投资机构

等，才可能实现盈利。”

不以盈利为目的？

采访中，记者发现一个耐人寻味的现

象：对于经营失败，众筹咖啡馆的小老板

们竟然很洒脱，甚至觉得无所谓，几乎都

是 轻 飘 飘 的 一 句 ：“ 我 们 不 以 盈 利 为 目

的”，就是为了建一个交流平台。在他们

看来，众筹咖啡馆虽然是一种很新颖很有

趣的创业形式，但咖啡店本身所散发的小

资情调和交流平台的功能，才是最被看重

的卖点。

“ 参 与 众 筹 咖 啡 馆 ，会 有 一 种 归 属

感 。 在 咖 啡 馆 内，有 一 块 属 于 自 己 的 地

盘，可以带朋友来聊聊天，有一点小小的

成就感，”在清华大学校友总会工作的郝

志杰说。但他并不看好众筹咖啡馆，也不

会参与。他参与的是 AOD 3D 打印项目

的众筹，虽然不便告知具体分红，但绝对

超过成本的 50%。

山东济南旗企管理咨询有限公司总经

理梁川在电话中告诉记者：“济南最近也出

现了众筹咖啡馆。对于一家小微企业来

说，‘不以盈利为目的’，甚至‘公益项目’的

说辞，太过冠冕堂皇。对大部分小股东来

说，还是希望能盈利。试想，如果咖啡馆持

续亏损，谁来弥补资金缺口呢？第一次众

筹成功是梦想。但当盈利梦想破灭，还会

有人进行二次众筹吗？谁还会往这个亏损

的无底洞里砸钱？于是，关门歇业便成了

无奈的选择。”

为何玩不转？

目 前 ，几 乎 所 有 的 众 筹 咖 啡 馆 都 身

处亏损的泥潭中。众筹咖啡馆为何玩不

转呢？

据了解，Her Coffee 的 66 位海归股东

都有自己的本职工作，大多就职于投行、基

金、互联网公司，她们很忙，没时间打理店

面，或者无从打理。毕竟，隔行如隔山。

据周逸分析，众筹咖啡馆往往在经营

1 年后倒闭，并不是巧合。因为当时众筹

的原始资金只够第一年的初始运营，比如

房 租、店 面 装 修、家 具、咖 啡 机 等 硬 件 投

入。如果 1 年后咖啡馆依旧亏损，那么只

有两条出路：进行二次众筹，或破产倒闭。

北京禾谱商贸有限公司创始人张嘉林

在众筹网上创立了一个叫“鲜知”的品牌，

他说：“对创业者来说，前期的创业资金固

然 重 要，但 后 期 的 企 业 运 作 更 是 重 中 之

重。其实，众筹咖啡馆与普通咖啡馆除了

启动资金是众筹的外，没什么不同，所以，

必须有专业的、懂咖啡的团队来管理咖啡

馆。否则，难以为继。另外，众筹咖啡馆小

股东多，令运营管理缺乏凝聚力，要盈利更

是难上加难。”

周逸表示：“很多众筹咖啡馆筹的并

不是咖啡馆，更多的是一个平台。大家通

过这个平台，建立人脉，找项目，找投资。

所以，众筹咖啡馆必须进入产业园。在北

京的黄金地段，房租是咖啡馆最大一笔经

营成本。而产业园的房子是有补贴的，甚

至是免费的。去掉‘大头’，众筹咖啡馆才

可能盈利。”

小股东利益如何保障？

除了经营上的难题，众筹融资的合法

性也备受争议。

“咖啡馆一直在亏损，很多小股东都想

退 出，但 又 找 不 到 有 利 于 自 己 的 退 出 机

制，”曹红如此抱怨。

去年，曹红以 3 万元入股了北京的一

家 咖 啡 馆 ，她 算 是 大 股 东 ，其 他 小 股 东

5000 元就入股。因为股东太多，一些人采

用了代持方式。

梁川解释说：“股权众筹一般采取代

持方式规避法律风险，这主要指多股权由

一个人代持，而且股份不在工商登记上显

示出来，这是一种隐名股东。代持人对在

他名义下的股权有较大的控制权。如果

他未经隐名股东的同意擅自把股权转让

出去，这些隐名股东可能都不知道，这就

是代持本身的风险。而如果众筹咖啡馆

倒闭，小股东以及隐名股东的钱，是不可

能全额退回的，因为股权代持不形成债务

归还关系。”

比如，“玫瑰与独角兽咖啡馆”的消声

匿迹。据一位曾经参与过该咖啡馆筹资会

议的合伙人介绍，咖啡馆曾经招募了几十

名股东。关闭当日，他们还蒙在鼓里。当

得知消息时，咖啡馆已经易主了。

周逸表示：“从众筹咖啡馆诸多失败案

例看，小股东一般都是来‘玩票’的，他们并

不关心咖啡馆的运营。即使咖啡馆亏损

了，他们也不会为了几千元、几万元花时间

费精力地去打官司。”

可见，众筹咖啡馆看上去很美，但也

并非那么简单，还有许多经营和法律难题

亟待解决，想要做到如星巴克那般成功，

绝非易事。

■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■ 财财财财财财财财财财财财财财财财财财财财财财财财财财财财财财财财 经经经经经经经经经经经经经经经经经经经经经经经经经经经经经经经经 动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动 态态态态态态态态态态态态态态态态态态态态态态态态态态态态态态态态 ■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■

企业观察商业聚焦

记者日前从工信部获悉，工信部牵头，包

括环保部、公安部、国家税务总局、工商管理

总局、国土部在内的多部委日前组成专项调

查组，对湖南省稀土市场进行了专项检查。

抽查结果显示，多家贸易企业正通过各种手

段 ，收 售 非 法 盗 采 和 来 源 不 明 的 稀 土 矿 产

品，实际上充当了“ 黑稀土”非法流通的“白

手套”。

通过贸易企业洗白后的“黑稀土”大量充

斥市场，除了流向一些非法开设的冶炼分离

企业外，还流入了中铝、五矿等大集团旗下的

稀土冶炼分离企业。

记者从工信部了解到，调查组本次抽查

了湖南省 3 市（州）的 8 家稀土贸易企业，保靖

和丰矿产品贸易有限公司、花垣县森源矿业

有限责任公司、花垣县和顺矿业有限公司、江

华稀土开发有限责任公司等 4 家企业，存在收

购个人非法盗采矿产品和来源不明矿产品行

为，直接涉嫌收购的非法矿产品共计 4400 余

吨，金额高达 7.3 亿余元。

据悉，这些非法矿产品通过贸易企业开

具稀土专用增值税发票进行“洗白”后被“合

法”卖给下游冶炼分离企业。

专项检查小组在调查中发现，湖南和金

商贸发展有限公司、湖南和丰化工有限公司、

双牌县富益贸易有限公司等 3 家贸易企业充

当了最为关键的“白手套”角色，在收购了违

规企业的产品后，开具了稀土专用增值税发

票，将其销售到中铝广西有色稀土公司、五矿

建丰、柳州通机贸易有限公司等冶炼分离企

业及其他贸易企业。

一位专项调查小组成员表示，从湖南的情

况来看，非法稀土矿产品从开采到最终流向冶

炼分离企业，中间会通过多个公司，这些公司

间的关系错综复杂，形成了完整的“黑稀土”产

业链条，在全国都非常具有典型性。

“实际上目前参与购买‘黑稀土’的稀土

企业数量比官方知道的更多，因为如果严格按

照国家指令性计划生产，稀土从上游到下游的

企业普遍面临‘吃不饱’的问题，将这些闲置的

产能销售就成了最好的消化非法稀土矿的渠

道。”包头一位稀土人士对记者坦言，除利益驱

动外，稀土贸易可以增加地方税收，地方政府

对个别企业的违规行为采取默许甚至纵容的

态度，也成为违法行为屡禁不止的重要原因。

据不完全统计，目前市场上流通的稀土中，来

源不明、非生产指令性计划外的“黑稀土”已经

超过一半以上。正常的市场秩序已经遭到严

重破坏，除了非法盗采外，与 2012 年 6 月前后

出现的一波稀土价格高峰比，去年许多稀土产

品的价格下跌了近 70%，而且至今低迷。

记者从工信部了解到，目前，多部门已对

湖南 7 家违法违规的稀土企业进行了查处，

没收违法所得并处罚款 140 万元。其中，长

沙市的 2 家公司违法收购销售稀土涉及金额

巨大，已被长沙市工商局移送公安机关处理，

其余的 5 家公司分别被给予 10 万至 50 万元

罚款。对相关案件中矿产品来源等未查清的

问题有关部门将进一步予以核查，涉及犯罪

的会被移送公安机关。 （杨 烨 任会斌）

“黑稀土”借贸易圈“洗白”
流向中铝等大集团

■ 本报记者 江 南

国家统计局日前发布的 7 月份 70 个

大 中 城 市 新 建 商 品 住 宅 销 售 价 格 变 动

情 况 显 示，70 个 城 市 中，福 建 省 厦 门 市

环 比 上 涨 0.2% ，同 比 上 涨 7.2% ，双 双 位

居 全 国 第 一 。 这 已 是 厦 门 今 年 连 续 第

七个月房价上涨，除了 6 月份，其他 6 个

月均领涨全国，厦门房价坚挺度已经超

过了一线城市。

据本报记者了解，厦门近两年来“地

王”不断出现，当地房价涨幅居前，因此诸

多房地产企业在上市过程中受益匪浅。

与此同时，房地产行业中托底维稳的保障

安置房市场也备受关注。

厦门房价逆市上扬

根据中国指数研究院发布的 7 月百

城房价指数，经济总量位居全国第 53 位

的厦门房价为 20428 元/平方米，比一线城

市广州高出 2260 元。

对此，厦门市规划局规划处负责人施

大茂表示：“这两年来，厦门住宅性质的土

地供应量明显不足，尤其岛内‘零’供应，

当地商品住宅供应偏紧，中短期内住宅房

价是否会下跌，很难说。”

根据年初厦门发布的 2014 年经营性

土地出让计划，今年，厦门岛内商住用地

暂时无出让计划。数据显示，今年上半

年，厦门商住用地交易共成交 5 宗，均位

于岛外，竞得人均为当地国企托市，综合

溢价率约 55.3%。上半年的土地出让交易

仅完成全年计划的 10%。

值得关注的是，今年 8 月 8 日，福建省

住房和城乡建设厅网站正式公布了《关于

促进房地产市场平稳健康发展的若干意

见》（以下简称“闽八条”）。

据本报记者梳理，福建出台的救市

政 策“ 闽 八 条”主 要 包 括：松 绑 限 购、购

房 入 户、免 征 营 业 税、取 消 预 售 价 格 限

制、放宽预售标准以及政府回购商品房

用于保障房等。

对此，兴业证券分析师对本报记者表

示，“闽八条”主要作用是给福建房地产业

松绑，当地多家房地产上市公司或将受

益，诸如泰禾集团、中国武夷、阳光城、冠

城大通等。

事实上，“闽八条”主要实施地是福州

和厦门，厦门房地产上市公司较多，或将

受益。其中，在香港上市的有宝龙地产、

禹洲地产和明发集团，在国内上市的有厦

门国贸，建发股份等等。

安置房“被销售”

事实上，除了商品房价格逆市上扬

外，被外界称为市场维稳托底的保障房也

成为了“香饽饽”。

“‘闽八条’是鼓励居民到岛外的郊县

购房，岛内的保障房是稀缺资源，将政府

回购商品房用作保障房，这是政府重要的

民生工程，也算是一种市场兜底和维稳。”

厦门市社保住房和管理办公室一位负责

人对本报记者表示。

据悉，由于岛内不可复制的地段和市

场近 1/2 的价格优势，使得近期关于保障

房的新闻不断。据当地媒体报道，毗邻厦

门火车站的东坪花园二期安置房被当作

小产权房对外销售。

“ 我是 2010 年全款买下了东坪花园

二期的房子，现在延迟一年半了还没交

房。”厦门当地居民王丽红（化名）对本报

记者表示，4 年前她还把和卖方福满集团

签订的销售合同进行了法律公证，并开具

了税务发票。

据 王 丽 红 介 绍 ，和 她 一 样 全 款 买

房 ，迟 迟 没 有 交 房 的 业 主 有 100 多 户 ，

主 要 集 中 在 东 坪 花 园 二 期 的 22 号 楼 和

14 号楼。

对此，厦门市社保住房和管理办公

室负责人解释称：“东坪花园一、二期都

是安置房，土地是行政划拨的，安置房是

政府政策性用房，任何擅自销售安置房

和 将 安 置 房 挪 作 他 用 的 行 为 均 属 于 违

法、违规行为，福满集团仅仅为代建方，

无权对外销售安置房，必须由政府整体

回购。”

据公开的资料显示，东坪花园是厦门

福满集团代建的，原为思明区中山路中华

街拆迁安置用房。“东坪花园二期据说被

大量的不符合安置条件的居民购买了，涉

案金额较大，局里也是刚开会通知了这

事。”施大茂称。

对此，福满集团一位负责人表示，“现

在房子已封顶了，但还没有通过验收，也

就无法交房。和业主签订的合同纠纷问

题，政府有关部门已经介入调查。”

好利来、盛圆祥、聚兴祥等
品牌月饼被检出不合格

国家食品药品监督管理总局日前公

布了 2014 年中秋节月饼的监督抽检信息，

好利来、盛圆祥、聚兴祥等品牌 27 批次月

饼被检出不合格。

本次监督抽检范围覆盖全国 23 个省份

的 374家生产企业，在商场、超市、农贸市场、

批发市场等场所共抽检 833 批次样品。其

中，27批次检验不合格，不合格率为3.2％。

监督抽检主要发现以下问题：一是菌

落总数超标，二是防腐剂超标。另外，个

别样品酸价、过氧化值不合格。

食药监总局已责令相关省级食品药

品监管部门按照相关法律法规，对不合格

产品及其生产经营企业及时依法查处，严

防不合格产品扩散。

人人乐前三季预亏超6000万元

知名零售连锁超市人人乐接连爆出关

店以及被收购传闻。近日人人乐董秘石勇

对记者表示，目前人人乐并无出售计划，永

辉也并未发布对人人乐的收购意向。而福

建的连续闭店是由于集团并不看好福建市

场所致，未来公司将把主要业务集中于南宁

及西安以及人人乐总部深圳等优势区域。

据了解，上半年人人乐新开门店 3 家，

关闭了 2 家。目前人人乐共计拥有 129 家

门店，主要集中于华南和西北市场。

人人乐日前发布的半年报显示，上半

年实现营业收入同比减少 3.81%；归属于

上市公司股东的净利润 1183.55 万元，同

比增长 16.70%。公司预计前三季度将亏

损 6000 万至 9000 万元，主要原因是公司计

划关闭部分长期亏损且扭亏无望的门店，

对近期经营业绩将产生一定影响。

（本报综合报道）

企业生存与发展调查

厦门房价逆市上涨 安置房“被销售”


